

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

# No ha sido posible organizar el nuevo gabinete alemán

## Blasco Ibañez será juzgado como reo de lesa majestad

### La peste de sarampión ocasionando víctimas entre los niños

De los distritos vecinos a esta capital nos ha llegado la alarmante noticia de que el sarampión está haciendo numerosas víctimas entre los niños a quienes ataca esta peste. Lo mismo ocurre en esta capital, en donde podemos constatarlo con los partes de defunción. Sobre todo las víctimas son niños pobres que no tienen medios de abrigo suficientes para preservarse del frío, lo que constituye un peligro para la peste del sarampión. Entre antier y ayer, ocurrieron en esta capital seis defunciones de esta clase.

Instamos a la Facultad de Medicina, a la Sub-Secretaría de Higiene o a quien corresponda para que tome medidas energéticas contra esta peste; y al mismo tiempo hacemos un llamamiento al espíritu humanitario de las instituciones de beneficencia y de los costarricenses y extranjeros residentes en general, para que se repartan frazadas y ropa de abrigo entre los niños menesterosos, quienes son los que están más expuestos a la enfermedad y sus complicaciones debido a los actuales rigores de la temperatura particularmente en las noches.

### Noticias de Tegucigalpa y Sonsonate

Tegucigalpa, 16. 1 p. m.  
En esta fecha reanuda sus labores El Cronista, dirigido por Paulino Valladares. Espera este diario el cange de todos sus colegas de Centro América.

Hay confianza general en la paz de la República.

Se espera el restablecimiento de los negocios paralizados por la guerra.—*Cronista*.

Sonsonate, 16. 11 a. m.  
Hoy dejó de existir aquí el antiguo maestro albañil don Arcadio Cabrera, padre de apreciable familia.

Sólo en los barrios de Veracruz y San Francisco han comenzado las preparaciones para la celebración de las fiestas de Navidad.

La Alcaldía costeó los funerales de la antigua Profesora doña Elena Langlade.—*Heraldo*.—De Sonsonate.

### Tipos de cambio

#### Banco de Costa Rica

Nueva York	400 1/2
Londres	375
París	108
España	282 1/2
Italia	87
Suiza	388
Bélgica	99 1/2
Berlín	400 1/2
Amsterdam	40 1/2

#### Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)  
(Cable de ayer)

Londres	4.69
París	5.35
España	14.05
Italia	4.31
Suiza	19.36
Bélgica	4.93

San José, 17 de Dicbre. 1924.

### Almaseño no toreará

Los deseos del público para que el próximo domingo toreará Almaseño II han sido frustrados.

La empresa no ha podido ponerse de acuerdo con el simpático diestro a quien acompañan dos banderilleros de fama.

Almaseño ofrece devolver al público el dinero si fracasa la lidia.

Lástima que no haya una faena en nuestras arenas.

### Escándalo en un teatro

Juan Antonio Volilla provocó antenoche un escándalo morrocotudo en el teatro Adela.

Al respecto aprovechamos la ocasión para protestar seriamente del grupo de jóvenes que continuamente dan muy mala impresión con sus portes durante las veladas en los teatros.

### El domingo se hará la bendición del Estadio

El próximo domingo va a ser bendecido el estadio. La ceremonia será celebrada por el Canónigo señor Valenciano y durante el acto los niños del Hospicio de Huérfanos harán una serie de ejercicios militares.

En el público ha causado muy buena impresión este ceremonial religioso.

### Llega Moseñor Castro

En los primeros días del mes entrante llegará a esta capital el Ilmo. señor Arzobispo doctor don Otón Castro.

A Limón irá a recibirlo una lujosa comisión integrada por miembros del alto Clero.

### La difícil situación política Alemana

Berlín, Dic. 17.—El Centro decidió abstenerse de formar parte de la coalición y los miembros de las derechas populares acordaron no aceptar el encargo de organizar el Gabinete. Por lo tanto Stressemann rehusó incluir en el Gabinete elementos populares, toda vez que sólo un partido que cuente con la mayoría gubernamental será capaz de afrontar la situación.

### Homenaje a Gompers

Washington, Dic. 17.—Prominentes personas del Gobierno y del Congreso y un sinnúmero de amigos, desfilaron como póstumo homenaje ante el cadáver de Samuel Gompers, que permaneció 6 horas en capilla ardiente.

### Nulton sucederá a Wilson en Annapolis

Washington, Dic. 17.—El Contralmirante Louis M. Nulton sucederá al Contralmirante Wilson como superintendente de la academia naval en Annapolis, cuando este último se retire del servicio en febrero próximo.

### La opinión del Parker Silver

París, Dic. 17.—Parker Silver después de prolijo estudio de los negocios pendientes, ha emitido su parecer que está de acuerdo con la opinión general.

### Blasco Ibañez, reo de lesa majestad

Madrid, Dic. 17.—El Procurador del Tribunal Supremo exige el procesamiento de Blasco Ibañez por el crimen de lesa majestad.

### Acertadísimo nombramiento

Moscou, Dic. 17.—Levatzco, comisario del comercio interior, ha sido nombrado Vice Presidente del Consejo.

### Crece la revolución en Albania

Belgrado, Dic. 17.—La revolución encabezada por el Premier anterior Ahmed Zogu crece rápidamente en Albania, particularmente entre las tribus

### De última hora

## La Junta Nacional de Aseguros

Después de algunas investigaciones infructuosas de nuestros reporteros en los centros oficiales, anoche nos informó persona particular bien enterada del asunto que el Consejo Directivo de Seguros del Estado ha quedado integrada de este modo: señores Mariano Guardia, Fernando Goicoechea, José María Zeledón Bienes, Luis Castro Ureña, Luis Demetrio Tinoco, Jaime Rojas Bennett y Félix Wiss personas todas de reconocida honradez y de grandes capacidades para el delicado cargo que se les confía.

### Mussolini irritado. Duelo entre políticos prominentes

Roma diciembre 17.—La Cámara no aceptó la renuncia del Vice-Presidente. Mussolini increpó duramente al diputado liberal Boeri elegido en listas oficiales, quien mantiene una actitud adversa al gobierno y lo instó para que presentara su dimisión, lo cual hizo éste.

El subsecretario de la presidencia del Consejo, Suardo y el diputado liberal Ducos, se enviaron los padrinos.

### Seis personas perecen en un incendio

Nueva York, Dic. 17.—Seis personas perecieron en un incendio que devastó una gran casa de vecindad ayer en la parte superior de la Quinta Avenida. Tres personas salieron gravemente quemadas.

### Mineros asesinados por desconocidos

Charleston, W. Virginia, Diciembre 17.—Un minero fue matado y 4 heridos en Kajford, estando en camino para York de Cabin Creek Consolidated Coal Co. Personas desconocidas fueron los atacantes.

### Próxima reclamación americana

Pekin, Dic. 17.—En la región de Kajgan, como a 160 millas de aquí, tropas chinas incendiaron varios edificios, entre los cuales se cuentan establecimientos de americanos y de otros extranjeros.

### El vizconde de Allenby amenazado de muerte

Londres, Dic. 17.—El vizconde de Allenby, alto comisionado inglés en el Egipto, recibió el lunes pasado en el Cairo una carta en que se le amenaza con la muerte.

### Ratificación de un tratado

Berna, Dic. 17.—El Consejo Nacional ratificó el tratado de arbitraje con la República del Brasil.

### Avances revolucionarios

Belgrado, Dic. 17.—Los revolucionarios ocuparon Krouma

### Subsidio para la Escuela Salesiana de Artes y Oficios de Cartago

En *La Gaceta* de antier se publicó el acuerdo de la Cartera de Instrucción Pública que dice:

N. 144  
San José, 4 de diciembre de 1924.

El Presidente Constitucional de la República.

De conformidad con las prescripciones de la ley N. 127 de 22 de setiembre de 1924, y en vista de las razones expuestas por el Director de la Escuela Salesiana de Artes y Oficios de Cartago,

Acuerda:  
Disponer que con cargo a la suma votada en dicha ley, se entregue al Director de

aquel establecimiento las cuotas correspondientes a los meses de noviembre y diciembre del año en curso, con un valor total de cinco mil novecientos colones (C 5,900.00) para que sean invertidas en la adquisición de mobiliario de clase y en la adecuación de los talleres, comedores, etc., que deberán ejecutarse con motivo del ingreso de los alumnos que salgan favorecidos con las becas que establece la ley arriba citada.

Publíquese.—JIMÉNEZ,  
El Secretario de Educación Pública,

N. QUESADA S.

### El aguinaldo a los empleados Municipales

El señor Fiscal Municipal nos dijo ayer a propósito del aguinaldo a los empleados municipales, que ese procedimiento era muy corriente y que este año debía tomarse en cuenta el excesivo trabajo en todas las dependencias. La labor de los empleados ha sido sumamente crecida.

De este modo el regalo resulta una recompensa al esfuerzo hecho durante el año. Muy bien.

### Un mal debut

La campaña de los vecinos de Aserri contra el alcoholismo está resultando la carabina de Ambrosio. El domingo pasado por ejemplo se vendió licor clandestino que fué un gusto y como si fuera poco hubo hasta puñaladas.

Mala la hubisteis...

### Deportes

El último número de «Deportes» está nutrido de variada y buena lectura que mucho recomendamos esta revista que se encarga de fomentar el amor al deporte en nuestro país.

Con motivo de las próximas olimpiadas la dirección se propone hacer un número especial, en papel de lujo y tinta de colores y con una amplia información gráfica.

### Se construyen los tablados

El señor Mendoza contratista de la plaza de toros, en la Plaza Viquez, ha iniciado los trabajos de construcción de los chinamos, Antier varias cuadrillas de peones comenzaron la primera faena.

Los tablados serán amplios y muy cómodos.

### La tumba del Ex-Presidente don Juan Mora Fernández

En nuestra nota de recuerdo a la memoria del señor Ex-Presidente de la República don Juan Mora Fernández, fundador de la República, quien cumplió antier 70 años de haber fallecido, ocurrimos en lamentable equivocación de decir que la tumba que guarda sus restos en el Cementerio General, se encontraba abandonada.

En honor a la verdad, debemos hacer una aclaración, manifestando que estos restos se encuentran en la tumba de familia, la cual es cuidada y atendida por los descendientes de la familia Mora Fernández, y en donde continuamente se depositan los vivos y sinceros recuerdos del cariño y del afecto.

Hacemos esta aclaración en homenaje a la verdad, no habiendo sido nuestra intención lastimar en lo más mínimo a los familiares existentes de este prócer a quien la Patria debe tanto.

### Nochemala

A propósito de la Nochebuena nos hemos puesto a pensar: ¿Será esa una noche para colmar vanidades? En vez de hacer en esa noche alarde de dinero, ¿no debiéramos darle un sentido más noble a esa fecha, haciendo que florezca nuestra alma con acciones generosas y bellas? ¿Esperamos esa noche para consolar a alguno en desgracia o para socorrer a algún necesitado, o para dar un buen consejo a quien lo ha de menester? ¿Estamos prontos a llevar un pedazo de pan a la casucha humilde donde dormir pudieran dos o tres niños infelices? Si esa noche la hemos de entender como una ocasión para botar el dinero en jolgorios y regalos fastuosos, que sólo satisfacen vanidades, en vez de nochebuena, debiéramos llamarla nochemala.

IGNOTUS

# Ultimas noticias de México

## La madre de Carrillo Puerto acude en demanda de justicia

La señora madre de Felipe Carrillo Puerto, D. Adela V. de Carrillo, ha recurrido al Procurador General de Justicia en demanda de castigo contra los asesinos de sus tres hijos. Hanse girado órdenes correspondientes para la captura de todos los participantes en el asesinato, cuyos nombres y filiaciones tiénense en virtud del eficaz resultado de las últimas investigaciones.

En la Secretaría de Guerra se han desmentido categóricamente las versiones relativas a haber aparecido un brote rebelde en Sinaloa. El Jefe de las operaciones, general Ferreira, ha estado rindiendo sus acostumbrados partes diarios sin novedad. Agregóse que en Sinaloa existen tropas federales en número suficiente y que caso de q. pretendiérase alterar la paz, los trastornadores serían enérgica y rápidamente batidos por las fuerzas que comanda el General Lázaro Cárdenas.

«De importancia para los turistas y viajeros. Divorcios en 30 días en el Estado de Yucatán. No es preciso que haya una causa legal para obtenerlos. Mande usted un dólar y le enviaremos un ejemplar en inglés de la ley de divorcio e información general sobre el asunto. Absolutamente confidencial. Intérpretes, guías y toda clase de ayudas a los interesados. Tal es el anuncio que publica una curiosa sociedad que ha establecido en Estados Unidos y ha hecho mucho dinero con este negocio: la prensa norteamericana hace comentarios regocijados; hay casos de valientes que han ido a divorciarse por séptima vez, sin perjuicio de casarse inmediatamente después.

Una de las más trascendentes cuestiones de carácter internacional, tratará en breve el Senado de la República. Los Representantes que introducirán la iniciativa, por conducto del senador P. de Alba, declararon: "Trátase de dar mayores franquicias y casi plenitud de derechos de ciudadanía, a extranjeros residentes en México, dentro del plan general trazado para atraer al país la más deseable corriente inmigratoria. Existen antecedentes similares en la República Argentina y en algunos Estados de la Unión Americana, en donde hanse dado tales facilidades a los extranjeros honrados, que prácticamente no hay diferencia ante la ley entre ellos y los nacionales. El caso de Panamá refuerza este criterio, pues allí puede ser Presidente de la República un extranjero nacionalizado. Hase llegado el momento de pasar del período ejidal al de colonización y de sabia y debida explotación de nuestras riquezas. Pronto harase del conocimiento público la iniciativa".

Ultimos informes relativos

hacen saber que una vez consumado el empréstito de cien millones de pesos que la Casa Arlit ha gestionado con todo éxito para el Gobierno mexicano, procederá al inmediato establecimiento del Banco Único de Emisión, abrigándose el propósito de que comiencen a funcionar el 1º de diciembre próximo. El Gobierno entonces ordenará la primera emisión limitada de billetes, que calcúlase no excederá de 50 millones, garantizándolos con los mismos fondos que va a recibir, en oro amarillo.

A una pregunta especial que hicieron los periodistas al Lic. Colunga, Secretario de Gobernación, pidiéndole su opinión acerca de la proposición que presentan los obreros, en el sentido de que solamente seis templos se dediquen al Culto Católico en el Distrito Federal, destinándose las iglesias sobrantes al establecimiento de escuelas públicas, contestó: «No podría precisar qué cantidad de templos se requieren en la capital y en las poblaciones foráneas para la celebración de los oficios religiosos. Es a los fieles, según mi

opinión, a quienes incumbe directamente expresar el número de locales que son precisos al culto católico, en relación con los habitantes que profesen esa religión».

A partir de enero próximo, la Secretaría de Industria comenzará al desarrollo en todo el país de una intensa labor de educación industrial, de acuerdo con el programa de enseñanza recientemente aprobado. En el presupuesto de dicha Secretaría, correspondiente al año entrante, incluirase una partida por la respetable suma de millón y medio de pesos, que íntegramente invertirse en el establecimiento de escuelas industriales y al desarrollo del programa de enseñanza anteriormente citado.

Con motivo de los sucesos ocurridos en Tuxtla Gutiérrez y en vista de los primeros informes y quejas recibidos, el Presidente de la República giró un mensaje al coronel Julio Gutiérrez, Jefe de la Guarnición de aquella plaza, con carácter de urgente, en el que le ordena salga inmediatamente para esta capital, entregando el mando al general Leal; quien ha recibido del propio Primer Magistrado instrucciones expresas. El orden quedó restablecido.

5 000 menonitas de ambos sexos, terminados los arreglos con el Gobierno, vienen camino a la región de Alizos, Durango, a dedicarse a la agricultura y ganadería. Proceden del Canadá, la corriente de colonización intensificase; estase en tratos con otros grupos buenos de inmigrantes que colonizarán las diversas regiones de Chihuahua, Coahuila y el mismo Durango.

**COLORO-ANEMIA**  
 IODURO de HIERRO INALTERABLE  
**PILDORAS**  
 Y JARABE  
**BLANCARD**  
**ESCRÓFULAS, DEBILIDADES**  
**COLORES PÁLIDOS**  
**LINFATISMO, RAQUITISMO**  
 BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld  
 PARIS  
 APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

**RU-BER-OID**

Un techado armado de RU-BER-OID en uno de los más importantes edificios de Maracaibo, Venezuela.

### ¡ Techados Que Duran !

El orgullo de ser propietario se refleja en el cuidado con que se mantiene la casa.

El dueño de la casa que se enseña en la ilustración, se ahorró las molestias causadas por toda clase de tiempos y los gastos de reparaciones, desde que usa techado de RU-BER-OID legítimo.

Consiga RU-BER-OID legítimo. Fijese en la marca de fábrica antes de comprar.

Averigüe con nuestros representantes, quienes posean información que le ahorrará dinero.

**Montealegre y Bonilla**  
 Agentes

THE RUBEROID COMPANY, NEW YORK, U. S. A.

### Para regalo de Noche Buena

Compre una magnífica cámara fotográfica donde GOMEZ MIRALLES, las hay en diferentes estilos, precios sin competencia; además toda clase de artículos para los aficionados: solución especial para revelar con luz de una vela, cubetas, albums y las famosas películas GOERZ que permiten por su gran velocidad el poder tomar instantáneas en días nublados, las únicas que no tienen rival por su fama mundial.

Se venden postales del país, albums de Costa Rica y recibo órdenes para Creyones, Ampliaciones y reproducciones de retratos viejos; se toman fotografías a domicilio; precios especiales permiten retratar a menudo sus niños, sus fiestas, sus tracas, sus industrias etc.

### Fotografía "GOMEZ MIRALLES"

TELEFONO 493 BIARRAZAL AL TEATRO AMERICA APARTADO 919

### Royal Netherlands West India Mail

COMPANIA REAL HOLANDESA DE VAPORES  
 El vapor VAN RENSSLAER

Saldrá de Puerto Limón, para Amsterdam haciendo escalas en Cristóbal, Puerto Colombia, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, Trinidad, Barbados, Plymouth y Havre, el  
**18 DE DICIEMBRE DE 1924**  
 llevando pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a **Sasso Pirie Sucs.** San José  
 C. Harold Smith en Limón.

### CUANDO RIÑEN LAS COMADRES

Todos nos acercamos al balcón, o por lo menos a la ventana, cuando riñen las comadres, deseamos de no perder un sólo detalle: una prueba de que todos somos curiosos. Del mismo modo toda persona, sea hombre o mujer, joven o anciano, que sufra de la vejiga o de los riñones, debería tener la curiosidad de probar las Pastillas del Dr. Becker para los riñones y vejiga, que desde hace años producen resultados a aquellos que han tenido la feliz idea de tomarlas. Dolores de cintura, espalda o caderas; incontinencia de las aguas; ardor en el caso al pasar las aguas; asiento o sedimento en la vasija; el pasar las aguas "a poquitos" o de gota en gota; aguas turbias y de olor fuerte o desagradable; el tener que levantarse en la noche a hacer aguas; la imposibilidad de bajarse o aracharse; el empañamiento de la vista; frialdad de pies y manos; hinchazón de pies y pantorrillas; mal humor, irritabilidad, mareos, dolores de cabeza; descaos de no trabajar; cansancio y estropeo al levantarse; respiración agitada y fatigosa, reumatismo, hidropea, etc., son todos síntomas de desarragos de los riñones y vejiga, que deben combatirse con el uso de las

**PASTILLAS de Dr. BECKER**  
 para del RIÑONES y VEJIGA.  
 Se venden en las boticas y las recomiendan los boticarios. Mientras mas pronto las tome, mucho mejor para Ud.

**TACK HING LUNG y C.**  
 GIL CONG  
 IMPORTADORES - Puntarenas

### La tienda mil colores Chiste

Un cliente le dice a Yankelewitz:

—Parece que la moda cambiará este año; ¿verdad?

—Sí—contesta Yankelewitz

—Y cómo serán los trajes de verano?

—Todos al contado.

**Tropos viejos, pero limpios, se compran en la Minerva**

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
 (JACOBO SANCHEZ)  
 Importadores y Exportadores  
 PUNTARENAS C R

# Qué hubo del regalo para Noche Buena? Piénselo bien Nada mejor que un fonógrafo EDISON

Es con lo único que realmente puede satisfacer el exigente gusto de su familia o novia, y alegrarles el día de Navidad

**LIBRERIA TORMO**

### UNITED FRUIT CO. Servicio de Vapores.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje como de venida en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores SAN GIL SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs. Sub-agentes en San José.

**M. M. Marsh**  
 Administrador

San José, Nov. 14 de 1924

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Boda Montalto-Coronado

Por medio de la Agencia de nuestro amigo don Ernesto Ortiz, deben circular en día próximo las esquelas en las cuales don José Andrés Coronado y su señora esposa la estimable dama doña Eduvigis Alvarado, participan a la sociedad el próximo matrimonio de su hija la señorita Celia con el caballero don Luis Montalto Sáenz.

En la misma escuela la señorita María Montalto Cantón, tía del señor Montalto Sáenz, hace igual participación.

Elementos distinguidos y estimables de nuestra sociedad, por las familias a que pertenecen, aportan los contrayentes al hogar próximo a fundarse un causal de virtud y de trabajo que augura para su vida futura una completa felicidad.

La señorita Coronado Alvarado ha conquistado uno de los primeros puestos en nuestros salones, no solamente por la belleza que le es característica, sino también por las virtudes que le adornan. El Sr. Montalto a su vez con su honradez y trabajo ocupa una magnífica posición en la casa bancaria de Mr. John M. Keith y un lugar preferente en la juventud josefina.

La ceremonia matrimonial se efectuará el 10 de enero próximo, y será uno de los más hermosos acontecimientos sociales de los primeros días del año próximo.

Saludamos a los jóvenes prometidos, y anticipamos nuestros votos de ventura para el hogar próximo a fundarse.

### Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio don José Dolores Echandi Montero, don Roberto Echeverría Carazo y don Diego Povedano A.

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio: don Eladio Monge Echandi y doña Josefa Fournier Arguedas, 1909.

### Recordatorios

Cumplen años mañana de haber fallecido: Eduardo Rodríguez Sanabria, 1921; Emilia Guardia Solórzano de Soto, 1919; María Aurelia Carranza Montealegre v. de Martín, 1905; Josefa Castro Solano, 1893; y Teodoro Roiz, 1921.

### Banquete en Limón

Con motivo de la separación del empleo que ha venido desempeñando en las oficinas de la United Fruit Company por renuncia que puso de este cargo don Ricardo Gutiérrez Ross, le fué obsequiada el sábado pasado una comida, a la cual asistieron don Víctor Manuel Yglesias, don Alfredo Lizano H., don Calixto Fábrega, don José A. Lara, Mr. E. T. Blocker, don George Montandón y don Rafael Yglesias Bonilla. La fiesta fué muy espléndida y estuvo amenizada por la orquesta del maestro Maroto.

### Don Aurelio Güell

Después de haber estado enfermo de gravedad durante varios días, se encuentra ya del todo restablecido don Aurelio Güell Gutiérrez.

### Del hogar Trejos-Herrera

Para imponérsele el nombre de Rodolfo, fué presentado a la pila bautismal, en la Parroquia de la Merced, el primogénito de don Neftali Trejos y su señora esposa Rosario Herrera, nacido el 12 de los corrientes. Actuaron como padrinos los abuelos maternos don Publio Herrera y su señora esposa doña Ramoncita Echeverría de Herrera.

### Restablecido

Hemos tenido el gusto de saludar, después de haber salido de la clínica del Dr. Figueres en donde fué sometido a una delicada operación, a don Humberto Aguilar, quien ya se encuentra bastante restablecido.

### Accidente

Nuestro amigo don Francisco Marcó, sufrió antenoche la dislocación de un brazo, después de la función efectuada en el Teatro de Variedades. Fué conducido a la clínica del doctor Figueres en donde se le atendió. Ayer fué trasladado al Hotel Washington en donde tiene su residencia; su estado es bastante mejor.

## El gran baile de etiqueta para fin de año en los salones del San José Golf Club

El Comité de entretenimientos del San José Golf Club, en atención a que no fue posible organizar como en años anteriores el baile anual de etiqueta en el Teatro Nacional, para alegría de nuestra alta sociedad, ha dispuesto celebrar un suntuoso baile de etiqueta para la noche del 31 de los corrientes, en sus salones. Esta fiesta será la más suntuosa de cuantas se preparan para la última noche del año, y en los salones del San José Golf Club se dará cita lo más selecto de la sociedad josefina.

Para esta fiesta, han principiado a circular las siguientes invitaciones:

«El Comité del San José Golf Club, desea a Ud. un feliz Año Nuevo, y tiene el gusto de invitarle al Baile de etiqueta de fin de año, que tendrá verificativo en los salones del Club, en la noche del 31 de Diciembre de 1924 a las 20 y 30 hs. (8 y 30 p. m.)»

La invitación deberá de presentarse a la puerta del Club, junto con el recibo correspondiente.

Las cuotas de entrada, y que darán derecho al baile, son las siguientes: Caballeros no socios, \$15.00; señoras y señoritas no socias, \$5.00; Caballeros socios \$10 señoras y señoritas socias, no pagarán.

Los recibos pueden pagarse al Gobernador del Club, o al señor T. D. Harrington en el Banco Mercantil de Costa Rica.

Con el fin de saberse con anterioridad la suma de que se dispone para la preparación de la fiesta, se ha dispuesto no emitir recibos después del 27 de los corrientes, día en que deben estar cubiertos los de las personas que desean concurrir.

### Delicada operación

Ha sido sometida a una delicada operación Mrs. Elisabeth Ross, por el Dr. don Benjamín Hernández, en colaboración de los Drs. Castro Cervantes y Jiménez Núñez. Dichosamente el resultado de la operación ha sido muy bueno y la estimable paciente ha entrado en franca mejoría.

### Del hogar Valverde-Calderón

Una encantadora niñita ha llegado a engalanar el hogar de don Juan Valverde Brenes y su señora esposa doña María Cristina Calderón, a quienes nos es muy grato enviar nuestro parabién, deseando ventura a la recién nacida.



NOVEDADES

# ORTIZ

JOYERO CHIC

## POMIDORO

EXTRACTO DE TOMATE CONCENTRADO

EN LATAS DE UN CUARTO DE LIBRA

ACABA DE RECIBIR

Tomás Fernández, en el almacén

LA OPINION

### Cupón A

Cien de estos cupones dan derecho a un número para la rifa de 140 regalos que hace LA OPINION a sus lectores.

El boleto será enviado por correo o se entregará personalmente en nuestras oficinas a toda persona que presente los cien cupones requeridos.

### Restablecida

Hemos tenido el gusto de saludar ya completamente restablecida, después de la delicada operación que le fué practicada en la clínica de los doctores Victory y Pacheco, a doña Margarita T. de Ortiz, quien durante varios días se encontró enferma de cuidado.

### Baile en el Nacional

Las señoras de la Directiva de la Gota de Leche, hacían los preparativos con el fin de efectuar el 31 de los corrientes el baile de fin de año en el Teatro Nacional. En la mañana de ayer se iniciaron los primeros trabajos, pero al saberse las por señoras, que la Directiva del Golf tenía los preparativos para la fiesta que anunciamos en otro lugar de sistieron de su empeño y en consecuencia no habrá más fiesta social que la del Golf Club en esa fecha.

### El Lic. Alvarez Melgar

En la mañana de hoy, desembarcarán en Puerto Limón, de regreso de su viaje a Europa, el Lic. don Mariano Alvarez Melgar, se señora esposa doña Mercedes Iraeta, y sus hijas las señoritas Margarita y Marta. En la tarde ingresarán a esta capital. Anticipamos a los estimables viajeros nuestro atento saludo.

### Para Europa

El 26 de los corrientes saldrá de esta capital, con destino a Bruselas, con el fin de terminar sus estudios profesionales, el joven don Rafael Angel Calderón Guardia. Le deseamos muy feliz travesía, y completo éxito en sus estudios.

### Duelo en el hogar Jiménez-Zeledón

El hogar de don Manuel Jiménez y su señora esposa doña Clemencia Zeledón, se encuentra de duelo, con el sentido fallecimiento de su hijo Manuel. A los afligidos padres enviamos nuestro sentimiento.

ES UN REGALO!

## La Bicicleta "GEM"

INGLESA

resulta el regalo más preñado y económico para los jóvenes.

Es fuerte, Elegante y Veloz.

CONSULTE NUESTROS PRECIOS

J. P. ARANGO & Co.

DISTRIBUIDORES

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

# Labores Parlamentarias

# Alegria y Enhart

Fué aprobado en primer debate el proyecto de aumento de dotaciones a los altos funcionarios del Ejecutivo.— Se pedirán informes al Sr. Ministro de Hacienda sobre la lancha comprada para servicios oficiales en Limón. Avanza el debate sobre cultivo bananero en el Pacífico.

A las 15 horas se abrió la sesión.

Presidió el Lic. Volto. Asistieron: Fonseca y Ortiz secretarios; León Herrera, Ortiz Escalante don José Joaquín, Leiva, Valenciano, García Aragón, Pinto, Rivera, Quirós, Chaves, Castro, F. González, Lic. Coto F. Claudio Cortés, Lic. Picado, Maroto, Cabezas, Aguilar, Sgo. Fernandez, Trejos, Araya, Odio, Briceño, Castro Horacio, Arias, Chaverri, Rodríguez Lobo, León Fernández, Ortiz Odio.

Aprobada el acta anterior.

### Dotación de Ministros

Fué leído el proyecto respectivo para aumentar la dotación de los Secretarios de Estado.

Briceño Pide dispensa de trámites.

León Herrera Insiste en que se eleve el sueldo del Presidente de la República.

Valenciano de acuerdo

Se aprueba el proyecto en primer debate incluyendo el agregado del Rep. León Herrera.

### Eximiendo de un depósito

Se aprobó en primer debate el proyecto para modificar el Decreto N.º 1 del 31 de Octubre para eximir del depósito de Ley a los braceros que emigren al país.

### Segundos debates

En segundos debate se aprobaron los siguientes proyectos:

- (a) Pensión a doña Ana Perez v. de Quesada.
- (b) Aumento de sueldo a don Juan Maria Murillo.
- (c) Ampliación de la Partida "Alquileres de locales para oficinas judiciales."
- (d) Contrato de cabotaje entre Limón y Sixaola (Oscar Gutierrez Ross.)

### Gastos Diversos de resguardo

Puesto en segundo debate el proyecto para ampliación de la partida: "Gastos Diversos de Resguardos" por haberse agotado con la compra de una lancha para la capitania de Puerto Limón, el Rep. Ortiz Odio pronunció el siguiente discurso.

### Señores Diputados:

Hace algunos dias estuve en la ciudad de Limón y se me dijo que la lancha comprada por el Gobierno para el servicio de la Capitania no prestaba un servicio eficiente porque está en malas condiciones. El casco es de madera y el motor está en mal estado. Se me dijo que hace poco tiempo estuvo en Limón

el señor Ministro de Hacienda y no pudo visitar un barco porque la lancha no caminaba, y además se me dijeron algunas otras cosas más; quiero que se comprueben con el informe que se le pedirá al Capitán de Puerto.

Me consta que cuando llegó al país el señor Licenciado don Carlos María Jiménez al ir a hacer al barco la visita el médico, la lancha se descompuso en medio camino y no pudo llegar teniendo que continuar el viaje el médico y sus acompañantes en un bote.

Por estas circunstancias hago moción para que previo al tercer debate de este asunto, se pidan informes al Capitán de Puerto de Limón sobre si la lancha sirve o no.

Dice el Diputado Cortés que si los informes dados por mí son ciertos, lo cual él no duda, cree que la moción es pertinente; y yo contesto al señor Cortés que siempre digo la verdad, y que por esta causa quería yo venir aquí para decirlo siempre, pura, franca y lealmente y sin rodeos de ninguna clase; y repito de la manera más enérgica que que lancha tiene casco de madera y que como ya dije en la visita al barco en que llegó el Lic. Jiménez, no pudo llegar porque se paró su motor. Se me dijo en Limón que esta lancha podría servir poniéndole un motor nuevo en el Río

Sixaola entre el Puente Internacional y su desembocadura, pues allí no se cuenta para el servicio del resguardo con ningún medio de transporte.

Dice el señor Araya que si la lancha está pagada no sería prudente que el Congreso dispusiera otra cosa y me felicito por mi actitud en este asunto, lo cual yo agradezco y comprendo bien lo que él dice, pero he hecho la moción para que en adelante las cosas se hagan en otra forma, pues actualmente se trata de una suma muy pequeña, pero mañana puede tratarse de una mucho mayor.

El señor Rodríguez manifiesta que mi moción debe ser retirada porque él está seguro de que en los señores del Gobierno no ha habido mala fé y yo contesto al señor Rodríguez que no he pensado ni por un momento que en éste asunto se trate de malos negocios ni de compadrazgos de amigos, pues la suma, como ya dije, es muy pequeña y se necesitaría que los encargados de compras del Gobierno fueran poco escrupulosos para hacer negocios. Si he hablado en la forma en que lo hago, es por lo que ya dije, y porque yo quiero cumplir con mi deber en todo sentido y a todas horas. Si quiero que esto se aclare es para mi satisfacción personal, para que el Congreso sepa si digo la verdad o si soy un embus-

tero. Yo, señores Diputados, no escondo el cuerpo y quiero que las cosas se aclaren para que se sepa la verdad: y por eso estoy de acuerdo con los señores Araya y Cortés para que se le pidan los informes al señor Ministro de Hacienda y para que, como dice el señor Cortés, se le transcriban las palabras dichas aquí por mí, pues para eso las he dicho, para que las conozca el señor Soley, y sobre todo, para que las conozca el país y sepa que aquí en el Congreso las cosas se dicen claramente.

Estoy pues, de acuerdo en aceptar las modificaciones propuestas por los señores Cortés y Araya y en ese sentido reformo mi moción.

Sobre la utilidad de esa lancha comprada por licitación en la suma de \$ 2.540.

Se promueve un corto debate en el cual participan los señores Presidente, Cortés, Araya, Rojas, Rodríguez Pablo, Castro F. y Baltodano, aprobándose la moción planteada.

### Sigue el contrato de bananos

Continúa el debate sobre el contrato de siembra de bananos en la vertiente del Pacífico, celebrado con la Pirris Farm.

El señor León Herrera interrogó al Rep. Quirós sobre su procedimiento del día anterior, corroborando las palabras del Rep. Arias.

Respondió el Rep. Quirós que en un principio le tuvo mala voluntad al contrato pero que enseguida reconoció su error. Al mismo tiempo abogó abiertamente a favor del contrato peseando se lleve a la práctica.

Y el Rep. Arias dijo que no había sido su objeto matar el contrato pues su deseo no era otro que el de que se rechazaran contrataciones peligrosas. Alegó que deseaba pasara la revisión para variar la cláusula 12 que implica un monopolio en favor de los contratistas.

El Presidente propuso se discutiera la cláusula 12 y el Rep. Leiva hizo alusiones a la conveniencia de aclarar la duda de si se trataba de dar una ley General de Ferrocarriles o simplemente un permiso para la instalación de uno.

A continuación pidió la palabra el Rep. Chaves apoyando las manifestaciones del señor Arias.

Declaró el señor Presidente que la dificultad podía allanarse con la supresión de que los ferrocarriles serán para uso exclusivo de la empresa.

Pasa a la Pag. 8



En tren especial llegará esta tarde a esta Capital la renombrada Compañía de Arte Moderno, ALEGRIA Y ENHART.

El tren puesto a su disposición consta de tres carros, pues traen la bicoca de 12 toneladas de equipaje.

Ninguna compañía de las llegadas a este país en diferentes épocas, ha traído tal cantidad y, sobre todo, TAL CALIDAD de decorados y ves-

tuario como el que trae ésta.

Puede asegurarse, sin temor de equivocarse que es el espectáculo de más lujosa presentación y deslumbrante escenario, que recorre el mundo entero de triunfo en triunfo.

Con su grandioso debut en el Moderno en la noche del Sábado próximo, quedará inaugurada la temporada más brillante de Arte Moderno que se ha tenido en Costa Rica.

**¡No pierda tiempo!**  
Saltan pocos días para el gran sorteo de LA OPINION  
**140 regalos...\$ 6.500**  
Pague un trimestre de suscripción y obtenga sus dos boletos.

Potencia, Economía, Comodidad, Belleza, Durabilidad  
Son unas cuantas de las muchas cualidades que han hecho el automóvil  
**BUICK**  
el triunfador en ventas en los Estados Unidos por 7 años consecutivos.  
**Piza e Hijos — DISTRIBUIDORES**

**NUEVAS**  
**Llantas "Dunlop"**  
**BALLON**  
**para FORD**  
**NO NECESITAN AROS ESPECIALES**  
Neumáticos, Llantas para bicicleta, neumáticos para bicicleta, parches para neumáticos, bombas de mano y de pié. Gatas hasta para 4 toneladas.  
**DUNLOP RUBBER Co. Ltd.**  
BIRMINGHAM - ENGLAND  
**J.P. Arango & Co.**  
Distribuidores

**Se soluciona la cuestión del riego**

El Regidor Sáurez está muy interesado en la solución del problema del riego. Al efecto nos dijo ayer que pronto serían pedidas dos nuevas regaderas, pues con las únicas dos que hay actualmente, es imposible hacer un servicio completo.

Las dos regaderas que están en servicio trabajan hasta avanzadas horas de la noche luchando con muchas dificultades por la falta de tanques para llenarlas.

Así pues los señores Municipales harán todo lo posible por activar ese servicio.

**A propósito de la ley seca**

Ciertos individuos, pretextando que van al campo a ver sus fincas, salen los domingos perfectamente vestidos, con el traje adecuado, llevando unas alforjas al hombro, con el fin de traer verdura o algunas matas de helecho. Esto último no lo ponemos en duda; pero lo cierto es que en el fondo de las alforjas llevan sendas botellas de ron viejo, para compensar las fatigas del viaje. Abra los ojos la policía con esos pajarracos de mal agüero, si es que se ha de cumplir en todo su rigor la ley seca.

**Tesorero de la Liga de Base Ball**

Don Porfirio Morera, no aceptó el cargo de tesorero de la Liga Nacional de Base Ball, por lo cual se nombró en su lugar al señor don Nicolás Rojas Meléndez, quien aceptó el cargo, y debe pasar en Compañía del Fiscal, señor Alejandro Rueda, a la residencia de don Eduardo Garnier, para recibir los fondos existentes y que se encuentran en poder del Sr. Garnier, por haber ejercido la Tesorería.

**Exposición Industrial Agrícola y Artística**

Por delegación del Comité de los Juegos Olímpicos y otros festejos de fin de año, se abrirá una Exposición Industrial Agrícola y Artística, del 25 al 27 de Diciembre en curso en el Edificio Metálico

- 1 Los trabajos deberán entregarse del 22 al 24.
- 2 No se podrán retirar antes del 28.
- 3 Se aceptará toda clase de trabajos hechos en el país, sea por costarricenses, centroamericanos o extranjeros que radiquen aquí.
- 4 Se le dá el carácter de exhibición de productos a ese acto, por la premura del tiempo, que no permite enviar trabajos especialmente hechos para el objeto.
- 5 La Comisión Organizadora en asociación de las Juntas Calificadoras que se nombren, adjudicará diplomas a los mejores trabajos que se presenten.
- 6 Se excita a los industriales, agricultores y artistas de la República a contribuir a fin de dar una idea completa a los centroamericanos y extranjeros que nos visiten durante las Olimpiadas, de lo que vale el país como centro productor.
- 7 De la organización interior se encargarán diferentes comisiones.

San José, Diciembre de 1924.

Federico Peralta  
Presidente

Fernando María Núñez  
Secretario

**Opiniones ajenas**

**Mi impresión sobre el aumento de sueldos del Presidente de la República y Srios de Estado**

Muy desagradable impresión me causó ver en los periódicos de la mañana la crónica del Congreso, en que se trató del aumento de sueldos al señor Presidente de la República y Secretarios de Estado.

Creo que mientras no se arregle nuestra situación financiera resolviendo el problema de la deuda inmensa que pesa sobre nosotros; se mejoren nuestras pésimas vías de comunicación, y se hagan y remedien tantas cosas que nos urge remediar y resolver, no debió la Cámara ocuparse de este asunto.

En mi humilde concepto, que nuestros representantes han principiado por donde deben terminar.

IGNACIO GUZMÁN

**Distinguidos viajeros**

Para Puntarenas saldrá don Rafael París acompañado de su señora esposa y de su hija la bella señorita Adilia París.  
Feliz viaje.

**Se gradua Angelita Acuña**

Con brillantes pruebas presentó ayer su examen de Pasante de Abogado la señorita Angelita Acuña. El Tribunal quedó muy bien impresionado por la distinción de la examinada. Felicitamos a Angelita por tan notable triunfo en su carrera profesional.

**Agregado a la Legación de Costa Rica en Italia**

El Gobierno de Costa Rica ha nombrado al Presbítero don Carlos Camacho, agregado especial de la Legación costarricense ante el Gobierno de Italia.

El señor Camacho quien se encuentra en Roma, acaba de graduarse de Licenciado en Teología y se prepara para recibir el título de Doctor en cánones.

**Días feriados**

Oficialmente el Ejecutivo declarará como días feriados los siguientes: 29, 30 y 31 de diciembre. El primero de enero y el 25 de diciembre son de hecho días de «prángxana».

**Las cartas para San Nicolás**

Pidiéndole Victrolas y discos deben ser dirigidas al cuidado de

**Piza e Hijos**

Distribuidores "Victor" para Costa Rica.

**NOVEDADES Para Noche Buena** en la JOYERIA MÜLLER escogidas especialmente en su reciente viaje por Europa Todos precios

**Un regalo**

Recuerde que sólo faltan pocos días para la Noche Buena, pase a nuestra Tienda y encontrará el regalo que necesita

Usted quedará admirablemente bien con:

Perfumes orientales de Rosine  
Perfumes de lujo de Houbigant  
Coty, Vigne, etc.

En envases caprichosos y estuches delicados

Ropa interior de seda

Phoenix y Kayser

Estuches de costura

Muy completos

Artículos para el Tocador

de todas clases

Tapetes, mantelitos, forros de almohadón

La más grande variedad

Háganos una visita, le conviene

TIENDA DE DON NARCISO - Narciso Esquivel hijo

**Comite General de los Juegos Olimpicos**

Sesión de antenoche, preside Mr. White y asisten Dr. Vargas Araya, Pinaud, Fonseca Zúñiga, Rodríguez, Brenes Mora, Acuña y Srlo. Núñez

—Se leyó oficio de la Liga Nacional de Base Ball en que pide que habiéndose ausentado por más de un mes el señor Crespi, se permita a los señores Stahle y López apersonarse ante el Comité para los asuntos que puedan interesar a la Liga; así se acordó.

—De San Salvador se recibió una marcha ya instrumentada que don Santiago Alvarez dedica al Comité; se acordó pasarla al Director de Bandas para su estudio.

—El doctor Vargas Araya informa de que el Municipio acordó auxiliar al Comité con la cantidad de cinco mil colones; se acordó darle las gracias por tan importantes gestiones.

—A moción del señor Pinaud se acordó señalar el 25 de los corrientes, día de la inauguración del estadio para bendecirlo y servirán de padrinos a ese acto importantes vecinos del lugar.

—A moción del señor Fonseca se acordó posponer los días señalados para las Olimpiadas, las cuales principiarán el 28 en vez del 25.

—Se autorizó al mismo señor Fonseca para gestionar con el Gobierno la manera de levantar la cuarentena a los vapores procedentes del Salvador a fin de que no se entorpezca la llegada de los deportistas.

—Habiéndose recibido noticias de que vienen los deportistas de Nicaragua se nombra a los señores Fonseca Zúñiga, Rodríguez, Acuña y Secretario para recibirlos en Puntarenas.

**R. Smyth & Co.**

Representantes de Casas Extranjeras y Agentes de Aduanas

Tienen el gusto de ofrecer al comercio, en los altos del edificio que ocupa «La Mascota» en esta ciudad, un completo y variado surtido de muestras para pedidos a Europa y Estados Unidos.

El ramo de Agentes de Aduana, están en condiciones de ofrecer un servicio activo pues cuenta con un personal de larga experiencia de trabajo.

Ofrecemos igualmente sus servicios para el embarque de café en la seguridad de poder dejar enteramente complacidos a los clientes que tengan a bien encomendarles sus órdenes.

Además de la Oficina Central, tienen agencias en Limón y Puntarenas, para atender toda clase de órdenes ya sea directas o por medio de sus oficinas en esta ciudad.

Se reciben órdenes de dinero contra ambas Agencias

San José de Costa Rica 15 de diciembre 1924

**Por la Facultad de Medicina**

La Facultad de Medicina, en su última sesión, hizo la entrega de los diplomas correspondientes a las nuevas obstétricas señoras doña Mercedes de Amador, doña América de Ortega, doña Benigna Uribe de Meek y a las señoritas Angela Córdoba, Teresa Marín y Berta Mora.

En el acto de la entrega hizo uso de la palabra el Dr. Barrionuevo.

**Compañía Agrícola de Pococi Aviso**

Se previene al público que los certificados de acciones de esta empresa, numerados de 1 a 50, no confieren ningún derecho en la concesión que para el cultivo de bananos en las márgenes de Río Jiménez otorgó el Estado, según decreto de 2 de setiembre del corriente año; y que con arreglo a la escritura constitutiva, ningún trasfuerzo será válido sin la previa aceptación de la Directiva.

San José, diciembre 17 de 1924.

# SOCIEDAD CERVECERA "COSTA RICA"

## SI UD. TIENE ₡ 100 O MAS PARA COLOCAR

esta es la única oportunidad que se le presenta hoy en que el negocio es perfectamente seguro y lucrativo

Si Ud. tiene dinero poco o mucho sin ganar interés ni dividendo alguno, o colocado a bajísimo tipo [para que otros hagan la verdadera ganancia] esta Empresa

le ofrece la oportunidad única de participar directamente en un negocio cuyos resultados son ciertos y que tiene su éxito asegurado desde el primer momento

Tenemos ya suscripciones de Capital al cobro por más de **CIENTO CINCUENTA MIL COLONES** y capital ya pagado de más de **CINCUENTA MIL COLONES**

Entre nuestros accionistas se encuentran ya la mayoría de los comerciantes patentados, UNICOS AUTORIZADOS POR LA LEY PARA VENDER CERVEZAS y ellos serán nuestros distribuidores exclusivos.

La cerveza es una bebida higiénica y nutritiva, el aliado más eficaz contra el alcoholismo, y su consumo irá en aumento creciente como es el caso en todas partes del mundo.

Contamos con los elementos necesarios para producir una cerveza de alta calidad, como no se produce ni jamás se ha producido, la que ofreceremos a precio razonable.

Ya hemos adquirido el terreno adecuado para la construcción de nuestras fábricas y estamos finalizando los arreglos para la adquisición de la maquinaria en Europa.

## Las acciones pueden pagarse en abonos fáciles

Llene, recorte y envíe el siguiente cupón de suscripción:

Señor don José G. Lorente,

Secretario de la Sociedad Cervecera "Costa Rica"  
Apartado 553

San José.

Sírvase Ud. tenerme por suscriptor de \_\_\_\_\_ Acciones de la Sociedad Cervecera "Costa Rica" cuyo valor es de Cien Colones cada una, pagaderos en nueve mensualidades, o sea: un 20 % como primer pago, y el resto en ocho cuotas mensuales de un 10 % cada una. El primer pago lo haré el día \_\_\_\_\_

Terminado el pago se me entregará el Certificado de Acciones respectivo

Domicilio \_\_\_\_\_

De Ud. Atto. y S. S., \_\_\_\_\_

de 1924.

# Debe nacionalizarse la región de Talamanca

En diferentes ocasiones nos hemos ocupado del descuido en que se tiene la región de Talamanca, a la cual si le prestan bastante atención las autoridades de Panamá como si esta parte de nuestro territorio formase parte del panameño.

He aquí lo que al respecto dice con mucha propiedad "La Nave" de Limón:

"Teóricamente, habíamos ganado el asunto. (Se refiere al Laudo White) Se reconocían nuestros derechos desde la desembocadura del citado río y no ya desde Monkey Point (Punta Mono) como pretendía Panamá; pero prácticamente, lo hemos perdido: QUE HA GANADO EL PAIS? NADA, si efectivamente Panamá es la que controla toda nuestra región de Talamanca. El ferrocarril que allí se construyó, paga derechos a Panamá, no a Costa Rica.—Allí circula la moneda de Panamá y la americana, no el Colón.—Allí circulan las estampillas panameñas, no las de Costa Rica.—Allí se rigen por el tiempo panameño (20 minutos antes), no por el de Costa Rica.—Allí se habla inglés, no español. Allí

no hay una sola escuela atendida por el Gobierno de Costa Rica. Allí no hay una sola Agencia de Policía que tenga edificio propio del Gobierno de Costa Rica.—Allí no se celebra el 15 de Setiembre y sí el 3 de Noviembre; las mercaderías que se consumen en Talamanca antes han pagado derechos aduaneros a Panamá, y las que salen de Talamanca, pagan los respectivos derechos aduaneros a Panamá,—es decir, pagan, si es que pagan,—doble derecho, los de Panamá y los de Costa Rica, pero de todos modos, Talamanca está contribuyendo a mantener el boato con que se sostienen los empleados del Gobierno Panameño, en perjuicio de la comodidad que pudieran disfrutar los empleados costarricenses. Entonces ¿QUE HEMOS GANADO?"

Ya es hora de que el gobierno se preocupe por nacionalizar esta importante región fronteriza de la República para acabar con los abusos que los panameños cometen en esa zona y sacar de ella todo el provecho necesario en bien de la nación.

## Cumpleaños

El martes celebró su cumpleaños la señorita Ofelia Páez, hija de nuestro estimado amigo don Alberto Páez y de su digna esposa doña Clemencia Audrain de Páez. Goza la Srta. Páez de mucha estimación y simpatía por sus encantos primaverales y por sus virtudes.

Sea para ella nuestro afectuoso saludo, con los mejores votos por su felicidad.

## El Seminario clausuró sus labores

Con un lucido acto público en el que tomaron parte varios alumnos, el Colegio Seminario clausuró sus labores docentes del año en curso.

Felicitemos al Profesorado de este plantel de enseñanza, lo mismo que a sus discípulos, por el brillante éxito que han alcanzado en sus pruebas finales.

## Magnífico tenedor de libros

Acaba de graduarse en la Escuela Manuel Aragón el joven don Efraim Ulloa Zamora, quien con mucho orgullo posee el título de tenedor de libros.

Efraim Ulloa es muy joven. Su labor en las aulas de la Escuela fué inmejorable habiendo logrado conquistarse la más viva simpatía de sus profesores y compañeros. De claro talento, estudioso, amable y muy correcto cursó sus estudios poniendo de relieve su esfuerzo y recomendable corrección personal.

Es un alumno que es timbre de orgullo para la misma escuela. Por sus méritos indiscutibles lo felicitamos sinceramente temiendo que estas líneas escritas con toda lealtad maltraten su modestia, pero es muy justo que el comercio y la sociedad le den la acogida que tanto se merece.

## La feria de Cartago

Mucho interés se nota por la gran feria que se celebrará en Cartago el 18 de enero próximo con el fin de recoger fondos para la construcción del edificio en que deben ser alojados los ancianos menesterosos.

Como se trata de una institución de beneficencia que favorecerá a todos los ancianos pobres de las diferentes provincias de la República, debería celebrarse, con el mismo propósito, ferias en las capitales de esas provincias. De esta manera se recogerán más fondos y el edificio podrá ser construido en un plazo más corto. ¿Qué dice de ello el Comité encargado de la creación de este Asilo?

## Globéol

da fuerza

Convalecencia  
Neurastenia  
Tuberculosis  
Anemia  
Enfermedades nerviosas

Tónico vivificante.  
Abrevia la convalecencia.  
Aumenta la fuerza de vivir.

Establecimientos  
Chatelein, 2, rue de Valenciennes, Paris.  
Agentes generales para Centro America  
ARMANDO CAHEN & C.



Agotamiento nervioso  
Retorno de edad  
Insomnias  
Tábes  
Parálisis

Nutrice el músculo y el nervio.

Comunicación a la Academia de Medicina del 7 de Junio 1910.

— GLOBÉOL, GLOBÉOL, amigo, si usted no quiere parecer un enamorado aterido.

\* Estraído del serum y de los glóbulos de la sangre, el Globéol es sin duda el mas activo de todos los productos, de todas las preparaciones orgánicas o minerales de mas fama, como reparadores de la sangre. En mismo tiempo es el mejor de todos los tónicos conocidos hasta hoy. Devuelve pronto el sueño a los enfermos que lo han perdido por causa de agotamiento nervioso.

Dr. DELSAUX, Médico sanitario marítimo.

Agente en Costa Rica:  
E. De Mezerville

# ABRA UN CREDITO Y SE LE FIA

INDUSTRIA FRANCESA

Sucursales en Cartago y Heredia

ANUNCIESE UD. EN ESTE DIARIO

## Gran surtido de medias

Varios estilos y colores  
PARA NOCHE BUENA

Artículos para familia

Luis Vanni y Co.

Teléfono 788  
Av. Central

## DIRECTIVA

Presidente: Gral. don Juan Bautista Quirós.  
VicePresidente: don Roberto Smith  
Tesorero Admor.: don Adolfo Cañas.  
Secretario: Dr. don Francisco Cordeiro.  
Vocales: don Leonida Peralta, don José Joaquín Trejos Q., don Abraham Madriz.  
Suplentes: don Julio Díaz Grados, Dr. don Constantino Herdocia.

AGENCIA GRAL. EN LA TESORERIA

OFICINA:

Pasaje "Chacón"

Contiguo Koberg & Cia.  
San José - Costa Rica

## Las razones más poderosas para tomar Acciones

en la Sociedad Agrícola de Ahorro, son:

**PORQUE** esta Sociedad está perfectamente constituida con arreglo a las leyes de Costa Rica y su capital inicial **absolutamente pagado**

**PORQUE** la Sociedad está administrada por personas de reconocida honorabilidad y todas ellas capitalistas y expertos en negocios bancarios

**PORQUE** la Sociedad Agrícola descansa en un Plan de verdadera **ayuda mutua**

## Recibe dinero y lo dá al que lo necesita en abonos mensuales

**PORQUE** la Sociedad Agrícola de Ahorro paga a sus accionistas el 1 % mensual de intereses cada seis meses y les abona un dividendo extraordinario de sus utilidades.

**PORQUE** la Sociedad Agrícola hace sólo operaciones con sus accionistas y ahorrantes, y les ayuda en cualquier momento de apremio.

**PORQUE** una Acción de la Sociedad Agrícola es la mejor libreta de ahorros. Es el mejor regalo para un niño y la más segura inversión de capital.

**PORQUE** la Sociedad Agrícola hace sus inversiones con garantías de primera

clase, lo que significa absoluta seguridad para el capital.

**PORQUE** es una prueba de su importancia el movimiento extraordinario que ha tenido: en dos meses de trabajo TRES MIL ACCIONISTAS ha ingresado y la Nación entera está respondiendo unánimemente.

**PORQUE** en sólo operaciones de préstamos la Sociedad Agrícola de Ahorro ha colocado en dos meses de funcionamiento la suma de ₡ 48.000.

**PORQUE** Costa Rica tiene lo que necesitaba, una Institución de Crédito al servicio de los Costarricenses

Tomar acciones en la Sociedad Agrícola de Ahorro, es HACER PATRIA

AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

- Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.
- No menos de tres inserciones.
- PAGO ANTICIPADO.

Se vende Hotel Atlas frente a estación Atlántico, informes en el mismo.

**El Almanaque** de PEDRO NOLASCO GUTIERREZ para 1925.—El más exacto y más completo—se vende a 0.25 cts. en la Librería Lehmann.

**Muebles** nuevos bien acabados en estilos modernos a precios de verdadera ganga.—donde Hernández y Cia. 25 varas al norte del Carmen.

**Tractor Forson** Se desea comprar uno de segunda mano y en buen estado.—Dirigirse a esta Administración.

**Cacao en Grano** De 1ª calidad Depósito permanente. Enseguida de Librería Güell. Calle tranvía Pacífico

**Baneros** Buena oportunidad para siembra de banano. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

**Dietario** CENTROAMERICANO 1925 para apuntar las Entradas y Salidas. Precio: \$2.50—en la Librería Lehmann.

**Pintores** He recibido Aceite de Linaza cocido y Aguarrás de primer calidad.—Precios bajos. Ferretería ECHEVERRIA Barrio Amón

**Apartamento** o casa pequeña se solicita para matrimonio sin hijos.—Ofertas al Apartado 871.—D-H-N-O

**Trapiche horizontal** Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Vendo** cinco mil cuchillas para raer y ruedas del famoso colpachi amarillo, a setenta céntimos. Y mil tablas de cedro amargo Inocente Hildaigo. Villa Quesada.

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

**MODERNO**  
JUEVES DE MODA  
18 de Diciembre  
A las 7 p.m.  
**Una Mujer con 4 Caras**  
Betty Compson  
A las 8.30 p.m.  
Estreno sensacional de arte Francés  
**El Hijo del Carnaval**  
interpretada por los mismos artistas de La Casa del Misterio.  
Sábado grandioso debut de la brillante compañía de arte moderno  
**ALEGRIA Y ENHART**

**ADELA**  
Jueves 18 de Diciembre  
A las 7 p.m.  
Muy buenas  
**COMICAS**  
A las 8.30 p.m.  
Estreno de de la cinta fantástica de gran sensación  
**MI ROSA ES MI CORAZON**  
Bebe Daniels  
Sábado próximo función extraordinaria con la Familia  
**VARGAS**

**VARIEDADES**  
Jueves 18 de Diciembre  
A las 7 p.m.  
**ORDINARIA**  
**POR GANAR UNA MUJER**  
A las 8.30  
**CONTRA LA LEY**  
por Baby Peggy

**AMERICA**  
Jueves 18 de Diciembre  
Compañía de comedia Española  
**DIAZ PERDIGUERO**  
Extraordinaria función para estreno del grandioso drama de ALEJANDRO DUMAS  
**La Dama de las Camelias**  
Llevada a la escena Española por el notable escritor don MANUEL LINARES RIVAS

Gacetillas de los Teatros

**MODERNO**  
Jueves de moda en el Moderno con el estreno de una película de arte francés muy emocionante. Sábado próximo grandiosa función con el debut de la Compañía de arte moderno ALEGRIA Y ENHART que llega esta tarde a esta ciudad.  
Los fieles intérpretes de la Casa del Ministerio, la gran película francesa que tanto revolucionó todos los círculos sociales hace poco tiempo, reaparecen esta noche en la pantalla del Moderno en el drama sublime EL HIJO DEL CARNAVAL, una historia dolorosa saturada de lágrimas e infortunios que culmina en la lucha tremenda entre el amor grande y el deber sagrado.  
A las 7 Betty Compson en una Mujer con Cuatro Caras.

**ADELA**  
El drama fantástico de Bebe Daniels, que ha causado gran sensación se estrena esta noche en el Adela. MI ROSA ES MI CORAZON una historia diferente a todas las demás. Una historia cuyo relato en la pantalla resulta lo más hermoso y artístico. Y luego un episodio final hondamente conmovedor. Es la vida de una pobre bailarina que trabaja día y noche para que su anciano abuelito no muera de hambre.  
Y luego el amor complicando todas las cosas con los enredos de sus hilos misteriosos. A las 7 se tienen muy buenas cómicas. Próximo sábado reaparición de la Familia Vargas con una función extraordinaria.

**América**  
Esta noche se representará LA DAMA DE LAS CAMELIAS. El inmortal drama de Alejandro Dumas, hijo, que ha immortalizado a los grandes artistas dramáticos desde mediados del siglo pasado. La obra es conocidísima, para que hagamos de ella el panegírico. Sin temor a equivocarnos aseguramos que LA DAMA DE LAS CAMELIAS es el drama que más representaciones ha alcanzado y más brillantes éxitos ha obtenido. Modelo de pasión, de sentimiento y de realismo escénico, puede decirse que inauguró en el teatro una nueva escuela, proscribiendo los dramas que hacían las delicias de nuestros abuelos. Crónicas detalladas que tenemos a la vista, se hacen lenguas de la consciente labor artística de MERCEDES DIAS en la parte de protagonista, que interpreta y representa a conciencia después de un detenido y concienzudo estudio del personaje, así como también de lo acertadísimo que está ARSENIO PERDIGUERO en el papel de padre de Armando Duval y de la admirable labor de conjunto de los demás intérpretes. En resumen que la representación de LA DAMA DE LAS CAMELIAS que dará esta noche en el AMERICA será un dechado de arte que dejará impercedero recuerdo en los buenos aficionados.

**¡OIGA!**  
NESESITA Ud. reparar su cocina, motor, instalación de luz, etc., etc. llame al nuevo Taller Eléctrico. Calle del Tranvía al Pacífico. Teléfono 539 R. JUAN R. ACUÑA CASTRO Electricista Montador

**Congreso etc.**  
Viene de la página 4

Dijo que el propósito de la empresa era el de cultivar bananos y no el de construir ferrocarriles. Continuó un largo debate entre los señores León Herrera, Odio, Fernández R., Quirós, Briceño, Arias Araya, Rivera y Presidente, se aprobó el artículo segundo incluyendo la frase "para uso exclusivo", más el agregado del señor Rivera aprobado por la Cámara y se entró a discutir el artículo 12. En la discusión el Rep. Arias pronunció un vehemente discurso haciendo presente sus temores de que la empresa llegase a convertirse en aliada de la United Fruit Company, y haciendo hincapié en que la limitación de ventas a terceros. Se levantó la sesión a las 17 horas.

En la Librería Española de María V. de Lines encontrará Ud. preciosos arbolitos de Noche Buena, bombitas y adornos para los mismos, cochecitos para muñecas, troles y triciclos para niños, juguetes de cuerda, muñecas para tocador, bibelots y bebés de porcelana, de últimos estilos. Visite hoy mismo nuestra casa y se convencerá de lo variado del surtido y de lo reducido de sus precios. Ya está a la venta el Almanaque María V. de Lines para 1925, conforme al meridiano de San José

Los últimos duelos

Arabela Margarita Badilla, de 7 años, vecina del distrito del Hospital, hija de Severiano Badilla y Agustina Chaves. Antonio Molina, de un año, vecino del distrito de La Merced. Otilio Sánchez y Esmeralda Soto, han pasado por la pena de ver morir a una niñita poco después de haber nacido. Silveriana Mollada Rodríguez, de 16 años, vecina de Zent, hija de Luis Mollada y Victoria Rodríguez. Victoriano Rojas y Claudina Soto, han pasado por la pena de ver morir a un niño poco después de haber nacido. Jesús María Campos, de un mes, vecina de San Sebastián, hija de José Campos Araya y Fidelina Barrientos.



"Si mal no recuerdo, no ha habido un día en que faltara en casa la Emulsión de Scott."

Lo que dice este simpático anciano es verdad de infinidad de hogares donde se precia la salud y la robustez durante todas las edades de la vida. Tantas enfermedades tienen el mismo origen que miles de personas sensatas han llegado a convencerse de que cuando no basta la Emulsión de Scott, hay que dejar que el médico decida, y frecuente este también dice: Tome usted la

**EMULSION de SCOTT**

**CURACION RADICAL Y RAPIDA**  
de los Stijos Recientes ó Pericarditis  
Existe en Farmacia  
PARIS, 11, rue Vivienne, 11  
77, rue de la Harpe, 77

**No Hay Callo Que Resista "GETS-IT"**

No importa cuanto tiempo haya tenido Ud. sus callos, ni cuán malos sean, así se tratan de



duros o de blando, el lo que se haya empleado en su contra, crea Ud. en esto "GETS-IT" un callo en el acto con los dolores del callo, y bien pronto puede Ud. desprender con sus dedos el callo del pie o de la planta. Acaba con las callosidades en la misma sencilla forma. Millones lo usan. Se garantiza la devolución del dinero. Cuenta una pequeña en cualquier parte. De venta mundial. E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

**Crema Bestoval**  
Es maravillosa  
Limpia y pulc todos los metales, mármoles, vidrio labrado, lava las tazas para excusados etc. y todas las joyas y prendas hechas con dichos metales.  
De venta: Botica Francesa y otras farmacias, Ferreterías y Almacenes.  
**THE BESTOVALL Co.**  
814 Bay St., New York  
Misael Jiménez M.

Cuando compre vinagre, pida **Vinagre del Reido**  
El mejor vinagre de mesa  
a más de darle un sabor exquisito a las ensaladas; las colora dándoles una apariencia atractiva.

**Sobreseimiento de una causa política**  
El Juez del Crimen de Alajuela ha sobreseido definitivamente a favor de don Miguel Angel Monge, (declarándolo exento de toda responsabilidad) la causa que se instruyó a raíz de las elecciones pasadas por alteración de las listas de los sufragantes de San Pedro de Poás. Mucho nos alegra el final de ese proceso que no es otro que el de la justicia, ya que el caballero amigo está muy distante de aparecer sospechoso en tales procedimientos. El Sr. Murillo es un hombre muy honorable y goza de toda clase de simpatías por su laboriosidad y gentileza.

**Rómulo Artavia**  
Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin Safe Co.  
Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.  
Teléfono 1058 San Jose Costa Rica Apartado 653

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
De la Facultad de Medicina de Paris  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
HORAS DE CONSULTA De 10 a 1.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

Verdadera Agua Mineral Natural de **VICHY** **ETAT** Manantiales del Estado Francés.  
**COMPRIMIDOS** efervescentes en frascos. **PASTILLAS** en cajas metálicas precintadas y selladas. **SAL**  
**DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES**